

EL LEGADO POLÍTICO DE BENAZIR BHUTTO: LA PRIMERA MUJER EN

GOBERNAR UN PAÍS MUSULMÁN EN LA HISTORIA CONTEMPORÁNEA

A pesar de ser un partido recientemente creado, en las elecciones de 1988 el PPP de Bhutto se alzó con un histórico triunfo con 94 escaños. Tras las negociaciones de coalición, el resto de partidos que también consiguieron votos optó por negociar con Bhutto y no con el otro gran partido, el ML-N de Nawaz Sharif. Tras un intenso ejercicio de acercar políticas y promesas, el 2 de diciembre la Asamblea eligió primera ministra a Benazir Bhutto.

Es un talento político nato por herencia paterna, Zulfikar Ali Bhutto, quien llegó a ser el cuarto Presidente de Pakistán, pero en 1979 fue depuesto y ejecutado por órdenes de la dictadura militar del General Muhammad Zia ul-Haq. Desde que fundó su partido en 1967 nunca paró de luchar contra la dictadura y consiguió granjearse una importante popularidad en zonas rurales al obtener la nacionalización de los latifundios en 1970 y negociar un tratado de paz con India en 1972 tras la Guerra Indo-Pakistán de 1971.

Sin embargo, siendo presidente firmó la Constitución de 1973, que le sirvió un set de medidas que limitaba los derechos y elecciones democráticas en favor del Estado, así como sucedieron prohibiciones de partidos opositores y censura en los medios de comunicación. Bhutto era más populista que realista y las promesas creadas lastraron la economía, esto sumado a la amenaza del nacionalismo baluchi, más tarde iniciada en los talibanes, permitió al General Zia dar un golpe de Estado respaldado por la mayor parte del país en 1977.

Logros y desafíos durante el primer mandato de Benazir Bhutto

liderazgo de Nawaz Sharif, el recién elegido presidente de la Liga Musulmana de Pakistán (PML-N, por sus siglas en inglés), vecina (y ¿adversaria?) de Shaheed Bhutto en la ciudad de Lyari, Benazir Bhutto lucha por obtener apoyo popular buscando apaciguar a los excesivamente influyentes sindicatos paquistaníes, aunque ello limite la inversión extranjera en Pakistán. En su equipo de gobierno, por supuesto, que hay figuras reconocidas, nacionalistas y de izquierda, un gobierno multipartidista, pero también sobresalen figuras

conservadoras de Pakistán y humanistas

Bajo la presidencia de Ghulam Ishaq Khan v el

reformistas como el abogado Aitizaz Ahsan, a quien Shaheed Benazir Bhutto probablemente nunca imaginó que se iba a atrever a llamar "lakarbhagha"! Resulta factible asumir que el compromiso político de Benazir Bhutto en materia de derechos humanos y democratización en Pakistán ha sido notoriamente mayor en comparación con su compromiso con la causa de las mujeres, religión y política. Las duras críticas que un grupo de feministas han expresado en contra de la noticia titulada: Naciones Unidas 2010: Emma Watson, Angelina Jolie y Shakira entre las mujeres más influyentes del mundo. Bella Abzug y Donna Shalala fueron sus representantes en el pasado. / Ítaca María del Carmen Nieto y Laura Oso Rodríguez, "Igualdad y diferencia. Participación política y social de la mujer musulmana", en Claves Feministas, nº 16, 2005.

La primera mujer en gobernar un país musulmán tiene que ver con el hecho de que sus grandes promesas electorales en la materia no se hayan cumplido y porque se optó por priorizar en sus discursos y acciones gubernamentales la lucha en contra del terrorismo y resolver la crisis económica interna.

El exilio y regreso triunfal de Benazir Bhutto

La popularidad de Bhutto le permitió salir del país. Inicialmente fue invitada a México y luego a Londres, donde residió durante muchos años en compañía de su marido e hijos. En esa travesía, Bhutto escribió sus memorias, en las que describió su detención, tortura y malos tratos por parte de los militares. En 1984 falleció su hermano Shahnawaz en circunstancias que convencieron a la familia de la existencia de un plan para acabar con todos los hermanos Bhutto. Ambos hermanos habían caído en desgracia y habían sido desterrados de Pakistán. Benazir denunció a los cuerpos de seguridad paquistaníes y británicos por ineficacia en sus investigaciones. Seguidamente, en 1986, trataron de asesinar a Benazir Bhutto cuando se encontraba en casa leyendo en el jardín; salió ilesa pero nadie fue detenido y los investigadores no encontraron pistas acerca de la identidad del agresor.

En ese momento, Bhutto decidió regresar a Pakistán con la intención de volver a su vida anterior, renunciando a la política y desarrollando una iniciativa humanitaria: la Fundación Benazir Bhutto para la salud y la educación, que en ese país todavía trabaja activamente en favor de las minorías. Sin embargo, el régimen del general Ziya ul Haq decidió someterla a un juicio en el que fue condenada a cinco años en prisión, en total a Bhutto le podría corresponder más de once años de prisión. Bhutto recurrió en apelación y obtuvo la libertad condicional, pero cumplió arresto domiciliario en la casa solariega en la que sus tíos, padres y hermano habían residido. Su llegada a Pakistán auguraba un futuro antimonárquico en ese país, en el que todavía existía el mito del padre-patria.